
新竹市 113學年度國民教育地方輔導團藝術領域分團團務運作成果編號______ 

活動主題 

輔導團員工作會議及學習進修活動

（含央群到市輔導、團務會議、團務增

能、地方辦理之期初/末會議、央群到市

輔導、參與央團舉辦之分區活動、年度

研討會等） 

市團到校服務 

（含分區巡迴服務、學校申請、諮詢服

務等） 

學校領域召集人會議及學習進修活動

(含期初、期末領召會議) 

■全市性(含分區辦理)教師學習進修

活動(開放全市各校參與、跨校共備、

公開課等) 

辦理形式 

 研討會          團員個別分享      專業對話 

 分析座談        教學演示         ■ 專題講座 

 教學方案分享    其他 

研習日期 ____114__年___2____月__19____日 

研習時間 上 午    ■下 午  13:30~16:00 

研習地點 新竹市三民國小圖書室 

研習名稱 公共藝術的發想與實現 

主講人 莊明旗藝術家 

參加對象 全市藝術領域教師 

參加人數 12人(建功 1,三民 4,大湖 1,港南 1,科園 1,南寮 l,香山 1,關埔 1, 西門 1) 

講座主題 

研討內容 

一、展志老師開場 

  感謝老師遠道而來，跟大家分享他的生命故事和藝術創作。 

二、莊老師課程 

    今天的主題範圍較大。在講座當中，如果老師有任何問題，歡迎發問，

也讓我知道你們的需要，才不會浪費大家太多的時間。 

先從我準備的課程大綱開始講。如果老師們有需要，可再加以補充。 

(一)何謂公共藝術? 

    一般來說，就是公共性與藝術性，即在開放空間展出的藝術作品。 

    現在的藝術藩籬已經被打破，油畫、水彩、雕塑等，沒有什麼不可以。

尤其是加入了 AI。不知道大家害不害怕藝術會被 AI所取代?人類腦力只開

發了 90% 其餘的還有待開發。 AI還須經過計算。我們腦力還有非常大的

進步空間，我一點也不害怕 AI，我稱自己是「創意的過動兒」。 

裝置藝術相對來說是暫時性的，展覽結束之後就會撤除。而公共藝術

會持續放在當地，公共藝術還必須具有「當地性」(這個地方的特色)。 

公共藝術要如何去發想?當我接到一份公共藝術的委託時，是如何發想與實

現的?過程中需要運用專業去克服許多方面的難題。   

我的閱歷很豐富，我在 1955 年出生，從 9 歲開始接觸藝術，就一直忙

著創作直到現在。雖然今年已經 70 歲，但我的心裡始終住著一個小孩子。 

在臺灣的藝術家來講，我所從事的公共藝術算多的。在新竹的國家藝



術園區中的葉榮嘉美術館，就有我的作品。這件作品叫「臺灣土雞」，參

加高雄現代畫學會，藝術界也推出候選人，我推出 101號臺灣土雞參加競

選。土雞要辦政見發表會，要會講話，嘴巴要會動。要怎麼設計呢? 我用

鐵絲做骨架，用報紙包覆起來，還拍了政見發表會。這是臺灣藝術史上非

常重要的展覽，我將作品捐給高雄市立美術館。 

我沒有學過雕刻 但我會做雕刻，意思是「我是天才!」 天才是不用學

自然就會的。我口不擇言，也不會客氣。  

我將作品捐給中華藝校，某人將作品當破銅爛鐵賣給古物商，古物商

循線通知我，最後我以便宜的價格買回。 

(二)創作歷程與作品介紹 

 

1998原山主人藝術規劃 

    

受邀於一家建設公司，做藝術品跟建築的結合。作品必須要量身訂做，

正是 20 世紀末，做快樂奔跑，象徵我們迎向 21 世紀，勇敢向前衝。與黃

仁勳的名言「沒什麼好擔心的，Run就對了!」異曲同工。開始是使用保麗

龍雕刻，再去翻銅。作品是有動線的，人物的手部形成一條曲線，此外人

物的腳步都跟我的小腿一樣粗壯。可見作品如其人。 

1999鹿港藝術之心: 

鹿港 400 多年古老建築日茂行，因擋到路要拆掉，鹿港有很多人要阻擋鎮

公所，所以政府公開招標，請一個教授來主張這個建築物拆或不拆，。找

了 11位藝術家來做公共藝術展覽，跟居民溝通，了解居民的所思所想，作

品現場製作，要擾動民眾，讓他們知道。在經過三個月的實地場勘，並和

當地居民溝通了解之後，終於靈機一動~為什麼鹿港這麼落後?原來是鹿港

睡著了! 以前是一府二鹿三艋舺 原本是是離中國大陸最近的大港口，到現

在海岸線退後到幾十公里外，剩下小水溝，變得乏人問津。街上道路狹窄，

沒有高速公路、沒有航空，更缺少宣傳。但鹿港卻是全臺灣唯一保存有帶

狀古蹟的地方，並保留原汁原味的地方腔調，都是因為它睡著了!  

我終於定調「醒來吧!鹿港」這個聳動的標題!要讓全鹿港畫滿眼睛。眼睛

是靈魂之窗，比喻靈魂甦醒了，我想要用不花錢的方式來實現我的計畫，

於是請我的太太一起和居民溝通。當時鎮民非常保守，一方面也很窮困，

並且自卑感重。我們必需要通過許多的溝通，才能達成共識。 (現在鹿港

是全臺灣觀光人潮最多的地方)鹿港居民窮困、自卑感重，悲憤不快，因此

溝通過程出現問題。如何擾動居民?如何邀請居民一同參與活動? 我想到孔

明曾說的「請將不如激將!」，由於主題聳動，我另寫了非常犀利的文章說

明，於是引起博士來對我開罵。這個事件的效果竟擾動了居民與當地，真

正達到我想要的效果。電視臺做了相關報導，還引來許多臺遊覽車都是來

找眼睛的。在當時我是全世界第一位用眼睛當圖騰的藝術家。為求方便遊

客參與，我也準備貼紙讓居民張貼，事情爆發的真正原因，還是為了錢。

我書寫六篇文章，引發輿論衝擊，帶動遊覽車前來觀光。然而因為錢被某

位大學教授拿走，引發居民不滿，後召開公聽會，親自說明。 



2000高雄市舊城國小百年紀念雕塑(三足鼎立): 

    朋友是家長會長，要捐作品給學校，我說我雕好送給你。學校要能 

百年，一定有三股力量在支撐著，學生、教職員、家長會。所以這件作 

品叫三足鼎立。我把上至校長、下至所有老師的名字都貼在上面，當屆 

畢業生和家長委員都貼在上面。獲得很大的好評。作品很大。 

2000綠海建案(銅雕): 

有一次在台南，突然發現一棟建築物前面有兩個雕塑品，仔細一看， 

是我做的。作品名稱叫做綠海。我身為一個藝術家，我做的公共藝術作品

算多，多到自己都忘記了。 

 

2002有閒來坐(鐵雕): 

     當時鐵板很厚，做好黏好之後，師傅發現會晃，認為加支柱撐住， 

我回答這是藝術品，這樣還能看嗎?對方想不出辦法。我利用張力，彎 

曲會有張力撐住，找一個點切開，再加一根鐵棍焊住，再抝過來，變成 

一個圓弧形，就撐住了。跳脫慣性思考才能解決這個問題。 

2006朱銘美術館(一片雲): 

    一條線，高度 15米，約五層樓高，不鏽鋼作品館藏。我在天空上畫 

一個人形不鏽鋼片裁剪，找到受力點，要怎麼讓這麼高的鐵柱在那裡?師 

傅說加鋼筋、水泥，但太重了，在 90度的部分會撐不住。我請他們去裁 

剪後再貼，銜接後就很有承受力。放了快 20年，金山那邊風很強，還能 

撐到現在。平常在教壁報可以盡量用這種原理。方法都自己想出來的， 

問題丟在腦袋瓜，突然就有想法，問題就解決了。 

2007新竹國家藝術園區藝術規劃(新竹的風、大圓滿-鐵雕) 

     作品高度也將近 15 米。新竹的風很強，強到把鐵管彎成這樣。藝術

就是要誇張，我就是要誇張。案子本就叫大圓滿，光畫一個圓圈不能看，

要怎麼弄成這要彎彎曲曲的?先做出一圓用怪手壓扁、扭曲。兩個月完成。

可以運用在教學，一張紙捲起來做成一個圓筒就有張力，讓學生利用張力

概念玩。 

2010潮州天燈(幸福天燈): 

     後市長要把前市長在潮州圓環前花了四百多萬做的三顆蓮霧紀

念碑打掉，蓮霧現在是林邊的特產，潮州沒有人在種。要尊重前藝術

家，花的是人民的錢，我不要做。對方請我想辦法，我做出一個天燈，

幫潮州祈福，叫幸福天燈，把三個蓮霧藏進去。藝術家的作品一定尊

重，我默默幫他保存十幾年。這作品有六米多高。每年天燈外面都會

改變。經費只有 10 萬，藝術家拿 9 萬。 



2010東港阿榮坊餐廳(如魚得水): 海港餐廳。 

      

2010高雄駁二大公仔彩繪: 

     我都使用最強烈的顏色，滿搭的。很多人不敢跟我一起聯展。原型 

是陳廷晉的，他請很多藝術家去彩繪。創作要符合自己的性格，發揮自 

己。 

2010屏東縣牡丹鄉公共藝術: 

    作品完成後，其中一個作品被原住民藝術家把作品頭部切掉，換成他

自己的，名字是莊老師的，但頭被換成他的。後經過訴訟程序，鄉長拜託

不要再告，最後選擇原諒對方。我要恢復原狀，不過頭已經搬到其他公園

內。牆壁的還在。作品很大，鐵板烤漆。作品都是立體的，鼻子、嘴巴、

手都比較高，很壯觀。我這個是世界性的原始藝術，喜歡非洲雕刻，做的

東西就是不一樣。 

2013莊明旗美術館設計圖: 

    我的美術館，藝術家也會蓋房子。我將貨櫃立起來蓋，使用 18個貨 

櫃。我是第一個把貨櫃立起來蓋房子。貨櫃骨架直挺挺，站起來沒問題。 

一個建築師請人計算後，說可以。我做的桌子石材是跟米開朗基羅一樣的

大理石，從義大利進口的。我用 30 幾萬的作品跟老闆娘換一大卡車的大理

石。需要遮太陽，做架子，讓植物爬進來，遮蔽陽光。照片中屋頂沒蓋，

預算用完，賣掉 6百多萬的作品，才把屋頂蓋起來。要來參觀要提前預約。 

2016蘭花鐵雕: 

    蘭花公司要蓋一個蘭花展示廳。鐵片用鈑金的方式做成花，搭配名 

詩人寫的詩詞。字被切掉變立體的。做之前先去現場了解，看場域多大、 

委託人要你做多大，依這些條件取設計作品。這些細膩的花，不是用手 

去鈑，是用鐵鎚慢慢敲。先去看有哪些種類的蘭花。目前沒有開放， 

只有辦一次展覽。總共有十幾、二十件，價格一百萬。布置之前要想好 

怎麼安裝。 

2020潮州行動藝術:身體彩繪。 

2022屏東縣潮州四春三山國王廟(雞爺): 

     神桌地下是雞爺。經過擲筊，問過雞爺才做。一開始是圖片，再做 

翻銅的模型問神明。 

2024高美館創作論壇「奔跑吧!快樂!」: 

   這個展覽，我先去看場地，跟場地對話，展期三個月，但準備了三年。 

總共五個展間，立軸可以直直地掛。 



三、Q&A 

Q1:創作怎麼找靈感?  

A:我不靠靈感創作，時間到就創作。昨天都會留下一個小尾巴。做的過 

  程中胡思亂想，沒有動腦，靠靈感。筆拿起來就畫，畫得沒完沒了。 

Q2:會專注一件，還是很多同時進行? 

A:大部分我專心做一件事，靜靜地做。被打擾臉會臭臭的。 

Q3:創作通常花多少時間? 

A:目前停半年，我創作是因為不要創作，像地震、火山爆發，讓能量累 

  積、一次爆發。 

Q4:老師在學校要做情境布置，要布置某些視覺空間，老師接到一個案子 

   會注意哪些地方?有什麼經驗分享? 

A:先看地形地物，看有沒有發揮的空間，還有對方要求什麼、哪些東西 

  不能碰，有哪些條件要考慮。需要學生參與的話，去激發學生創意讓 

  他們一起創作，會有意想不到的效果。朱銘以為我是素人藝術家，我 

  丟掉學校的東西，限制我的創作，讓我的創作跟老師和同學一模一樣。 

  技術不是最重要，創意才是。沒來由才是創意。我的藝術追求自由， 

  創作要絕對自由，有限制就會不夠完美，我要自由揮灑、自由自在。 

Q5:經費不足、怕危及建築，對老師做佈置的建議? 

A:注重整個玩的過程，材料也可以讓學生帶，想要做什麼或是帶遊戲。 

  我第一個設計出臺師大的課程，吹氣球、畫氣球、綁在腳上踩氣球、 

  玩氣球。之後引導討論，思考過程能否入畫。過程會非常好玩。 

Q6:老師好像喜歡人物，做出來的作品都是人。我去年在高美館看過老師 

的作品，其中一個作品，用寫字的模式，寫了撞到一個國文老師跟他道 

歉。請問老師創作經驗? 

A:創作受到小孩子的影響非常深，小孩天馬行空想法我非常崇拜。撞到 

  國文老師是真的。當時中午午休開放去畫畫，中午吃完便當再跑去畫 

  畫，時間不夠，所以第三節之前先吃便當再衝到美術教室。第一次跑 

  撞到樹，鼻青臉種。第二次撞到老師。第三次撞到精壯的男生，自己 

  掉一顆牙齒，求學時喜歡畫畫這個感覺。 

Q7:老師人物的雕塑塑型，立體的部分多樣，做的人都很動感，是有模特 

  兒可以參考嗎? 

A:完全靠想像。刻出來就像自己。 

Q8:欣賞老師自由造型能力。老師上過美術學校，如何丟掉學校的東西? 

   怎麼讓自己的造型能力這麼自由，經過哪些階段? 

A:我丟掉學校東西，頭腦歸零之後，非常恐懼，不知道怎麼面對空白的畫

紙，不會畫畫。只好什麼都不想，筆拿起來就亂塗，有時一天塗十幾、二

十張，一直塗。有一天發現有些圖案出來了，慢慢再勾描出來。我自己胖

胖的，喜歡胖胖的身體，喜歡的東西是我投射出自己喜歡的感覺。大約兩

年時間才有辦法全部丟掉，以前的東西會存在，盡量不要讓之前所學跑出

來。簡單來說，作品要有自己的個性與想法才能達到這樣。學院的學者捨

不得把老師教得丟掉視為珍寶，那就大錯特錯了。還沒當兵還沒考上師範



大學，很喜歡鄭善禧老師的作品。有一次當當兵休假去拜訪，看他牆壁的

作品和他看的圖書，地上畫冊，世界各地畫冊都有，怪不得眼界很寬。考

八年考進臺師大夜間部最後一屆，修鄭善禧老師的課，五年級的時候鄭善

禧當導師，我是國畫組中唯一的男生。但是我翹課一年，因為不想當鄭善

禧第二。我們畢業展時，每個學生都要要請老師指指導一下，每一個老師

會動筆改，改到作品都是老師畫的，完全失去自己。五年級時，我作品都

不給鄭善禧老師看，不想被改。作品一拿出來所有評審老師都愣住，跟同

學都不一樣。 

四、展志老師歸納 

    感謝莊老師分享藝術創作的故事，當然會遇到比較頭痛的學生。會特

立獨行的孩子，未來可能有更大的能量。教學現場有時急於求成，難免會

急一點，要有時間等待。感謝莊老師，保持赤子之心，有獨特的創造。剛

剛老師分享有一些大型作品，從不同角度就能克服困難。謝謝大家光臨。

回饋表嫂 QR CODE 回饋。畫冊也可以參考。 

五、藝術團研習通知 

    3/5 陳奕安老師藝術場館介紹。 

    7/1 永福國小邱文仕老師:皮雕、雷雕 

    7/2 戲劇工作坊 

活動照片&圖說   

(至少 4-6張) 

 

 

說明：醒來吧!鹿港 說明：醒來吧!鹿港~眼睛 

  

說明： 百年校慶三足鼎立 說明：朱銘藝術園區~一片雲 



  

說明：大圓滿作品製作過程!怪手出動 說明：2024高美館創作論壇作品 

成效評估 

(質性描述或回

饋表單資料/會

議性質可免附) 

1.藉由莊老師的分享讓 90%以上的學員對於公共藝術的定義有更深入的認識。 

2.經過講師的經驗分享讓所有學員了解其創作內涵，以及在實作過程中的流程與

細節。例如:從業主的需求，創作者的實地考察，與當地社區居民的溝通，材質

選用與工班研究創新的工法，到最後要考慮未來藝術品的維修保養與持續發展。 

3.所有學員從講師的創作與生命故事中感受到其對創作的熱情。在學期的一開始

也能激勵在場從事第一線藝術教育的老師們在教學上持續創新。 

其他備註  

(可視需求彈性調整延伸表件使用) 

 


